

bien des choses. Mais, comme elle, lorsque nous réalisons tout ce que Jésus a fait pour nous, cherchons-le et désirons le servir avec gratitude et avec un cœur pur.

Judy Hendrix

- (1) Jacques 1 : 8
- (2) Luc 8 : 2 & 7 : 36-50
- (3) Luc 8 : 1-3
- (4) Matthieu 27 : 56 ; Marc 15 : 40 ; Jean 19 : 25
- (5) Matthieu 27 : 61
- (6) Jean 20 : 1, 2
- (7) Marc 16 : 9 ; Jean 20 : 11-17
- (8) Luc 8 : 1-12

Comment Dieu s'appelle-t-Il ?

Le mot dieu, employé dans les bibles françaises, vient du latin deus. Mais à travers les Ecritures, la personne divine " La divinité " (Colossiens 2:9) n'est pas désignée sous un seul nom ; un grand nombre de noms et de titres sont donnés à Dieu dans les écritures.

Les noms hébreux décrivaient toute la personne - son caractère, sa nature, ses œuvres. - C'est ainsi qu'Abraham signifie " père d'une multitude " ; Ismaël " Dieu entend " ; Esaïe donna à son fils un nom qui avait une signification prophétique : Maher-Schalal - Chasch Baz : " qu'on se hâte de piller ".

I. Yahweh. Dieu se révéla lui-même sous plusieurs noms. Ces noms décrivent sa nature et ses œuvres. Celui que l'on rencontre le plus souvent dans l'Ancien Testament est " **Yahweh** " . Ce nom vient du verbe être et signifie " Je suis celui qui suis " (Ex. 3:14). Ce nom évoque l'éternelle existence de Dieu.

Le nom Yahweh n'avait pas été révélé aux pères d'Israël (1), mais il le fut aux Israélites après que Dieu les eut délivrés d'Egypte (Exode 6:4-8). C'est pour cette raison que le peuple juif vénérât profondément Ce nom. Il est essentiellement employé dans les Ecritures pour parler des rapports entre Dieu et Israël sous l'Ancienne Alliance. (cf. Deutéronome 5:2-3).

Yahweh est aussi employé dans l'Écriture pour former d'autres noms de Dieu :

Yahweh - Jiré, l'Éternel pourvoira (Genèse 22:14)

Yahweh - Elohim, l'Éternel Dieu (Genèse 2:5-7-8-15-16)

Yahweh - Rayha, l'Éternel qui te guérit (Exode 15:26)

Yahweh - Nissih, l'Éternel ma bannière (Exode 17:8-15)

Yahweh - Shallum, l'Éternel paix (Juges 6:24)

Yahweh - Tsidkenu, l'Éternel Notre justice (Jérémie 23:6)

Yahweh - Saboath, l'Éternel des armées (I Samuel 1:3)

Yahweh - Shammah, l'Éternel est ici (Ezéchiel 48:35)

Adonaï - Yahweh, l'Éternel Dieu (Genèse 3:1)

II. Elohim Ce nom, donné au Dieu d'Israël, est plus ancien que " Yahweh ". Il vient d'une racine sémitique qui, en hébreu, est rendue par " ilu " ou " El " et qui signifie " force ", " puissance " (2). Exode 6:3 montre l'antériorité de " Elohim " (et " EL ") sur " Yahweh " :

Je suis Yahweh, je suis apparu à Abraham, à Isaac et à Jacob comme EL ; mais je n'ai pas été connu d'eux sous mon nom " Yahweh ".

La particularité du nom " Elohim ", c'est qu'il est au pluriel. Dès la création, c'est la totalité de la divinité en trois personnes qui est à l'œuvre : " Au commencement, **Elohim** créa les cieux et la terre " Genèse 1:1.

Selon Jean, la Parole (Jésus-Christ), fut elle aussi responsable d'avoir créé le monde : " Toutes choses ont été faites par elle et rien de ce qui a été fait n'a été fait sans elle " Jean 1:3. De même, le Saint-Esprit était présent et actif dans l'œuvre de la création (Genèse 1-2)

Malgré qu'Elohim soit au pluriel, ce nom est employé avec des verbes ou des adjectifs au singulier.

Genèse 1 - 1 Elohim (pluriel) créa (singulier)

Genèse 50 : 2-4 Elohim (pluriel) vous visitera (singulier)

Deutéronome 32:39 " Sachez donc que c'est moi (singulier) qui suis Elohim (pluriel) et qu'il n'y a point de Dieu près de moi ".

Ecclésiastes 12:3 " Souviens-toi de tes créateurs " (3)

Le nom Elohim, tel qu'il est employé à travers les Écritures, atteste ainsi la doctrine d'une **divinité** unique en trois personnes (4)

A partir de la racine " EL " d'autres noms sont employés pour décrire le Dieu de la Bible.

EI - Shaddai Dieu Tout-Puissant (Genèse 17:1) On trouve le mot Shaddai 48 fois dans l'Ancien Testament et traduit : " Tout-Puissant ". Les traducteurs hébreux des LXX (5) ont, à plusieurs reprises, traduit " Shaddai " par le grec " ikanos " (qui se suffit à lui-même). Dieu est le seul qui soit assez puissant pour se suffire à Lui-même. Il est le seul sur qui nous devons compter. Il est la source unique et intarissable de tous les bienfaits : " Que le Dieu tout-puissant (El Shaddai) te rende fécond et te multiplie afin que tu deviennes une multitude de peuples ". (Genèse 28:3) Voyez aussi Genèse 48:3-4, 49:25).

EL - Elijon Le Dieu Très-Haut (Genèse 14:18). Ce nom souligne le fait que Dieu est le seul qui mérite notre adoration. Il est ce Dieu qui est l'unique propriétaire de tout ce qui existe, a existé ou existera. Il distribue Ses biens à qui Il veut (Deutéronome 32:8)

III. Adonaï Comme Elohim, Adonaï est un nom pluriel et il signifie Maître, Seigneur. On trouve ce nom environ 300 fois dans l'Ancien Testament, appliqué à Dieu. Dans la version des Septante, les traducteurs ont rendu l'hébreu " Adonaï " par le grec " Kurios ".

En se faisant appeler Adonaï, Dieu voulait montrer aux hommes qu'il était leur unique Maître et Seigneur. Ceux qui voulaient servir Dieu l'appelaient volontiers Seigneur. Seul le Seigneur a le droit de demander la fidélité la plus absolue (cf. Esaïe 54.5) car " **Yahweh est le Seigneur de toute la terre...** " (Josué 3:3. Psa. 97:5).

Ce nom est cher aux chrétiens. Jésus-Christ est lui-même appelé **Seigneur** (Kurios), plus de cent fois dans le Nouveau Testament. Et ce titre n'est pas employé du Christ dans un sens humain. En fait, celui qui est le Seigneur de tous, s'est fait le serviteur des humains (Phil. 2:6). Selon les données terrestres et charnelles, Jésus n'avait rien d'un Seigneur. Mais bien qu'il ait fallu qu'il devienne un serviteur, Jésus n'en a pas pour autant perdu sa nature et son autorité divines.

" Vous m'appellez maître et Seigneur et vous dites bien, car je le suis. Si donc je vous ai lavé les pieds, moi, le Seigneur et le Maître, vous devez aussi vous laver les pieds les uns aux autres ; comme je vous ai donné un exemple afin que vous fassiez comme je vous ai fait ". (Jean 13:13-14)

Le Maître et Seigneur des chrétiens s'appelle Jésus-Christ. Son nom est au-dessus de tout nom. Oui, tout genou fléchira devant celui qui a lavé les pieds des douze ! (Phil. 2:10-11)

Comme Seigneur, Jésus règne déjà ! Pierre le déclare en lui appliquant les paroles du "Psaume 110" :

" Car David n'est point monté au ciel, mais il dit lui-même : Le Seigneur a dit à mon Seigneur : assieds-toi à ma droite jusqu'à ce que je fasse de tes ennemis ton marchepied.

" Que toute la maison d'Israël sache donc avec certitude que Dieu a fait Seigneur et Christ ce Jésus que vous avez crucifié. " (Actes 2:34-36).

La divinité de Jésus-Christ ressort d'une manière frappante par l'emploi du Psaume 110 qui dit, en hébreu - " Yahweh a dit à mon Adonai ". Jésus est le Seigneur qui s'est assis sur son trône, à la droite de Dieu et qui attend que tous ses ennemis soient sous ses pieds. (6)

IV Abba ! Père Dieu s'appelle l'Eternel (Yahweh), le Tout- Puissant (Elohim) et le Seigneur (Adonai). Mais ces noms sont, avant tout, liés à la révélation de l'Ancien Testament. Ils inspirent principalement le respect du Créateur et la crainte du Législateur (7)

On peut dire que ces noms révèlent le Dieu de la création et de la loi ; Ils décrivent le Dieu unique et éternel devant Lequel chaque homme doit humblement s'incliner.

" La crainte de Yahweh est le commencement de la science " Proverbes 1:7.

Jésus est venu afin que nous connaissions Dieu comme un Père :

" Personne n'a jamais vu Dieu ; Le Fils unique, qui est dans le sein du Père, **est celui qui l'a fait connaître** ". Jean 1:18.

Celui qui a vu Jésus a vu le Père (Jean 14:7-11).

Alors que les Juifs n'osaient pas dire Yahweh et préféraient le nom Adonai, Jésus appelle Dieu " son propre Père " et enseigne ses disciples à dire " notre Père " lorsqu'ils prient (8)

Yahweh s'était déjà révélé comme un vrai Père à son peuple

choisi (9). Dans le Nouveau Testament, Dieu se révèle comme le père du peuple chrétien, peuple qu'il s'est choisi sous la nouvelle alliance. Avec la venue de Jésus, une ère nouvelle fut inaugurée dans les relations de l'homme avec Dieu. Sous la loi les hommes étaient encore des esclaves, dans la nouvelle alliance ils peuvent devenir les fils de Dieu, s'ils croient en Jésus-Christ. (Jean 1:11-13).

Pour les enfants de la nouvelle alliance, qui ne sont pas nés de la volonté de la chair ou de la volonté de l'homme, Dieu devient un Père. Ce n'est plus d'être Juif qui compte, mais d'être une nouvelle créature, née d'eau et d'esprit.

“ Car ce n'est rien que d'être circoncis ou incirconcis ; ce qui est quelque chose, c'est d'être une nouvelle créature ”.

Galates 6:15
cf. Jean 3:3-5

L'enfant de Dieu, le chrétien, peut appeler Dieu ; “ Abba ! Père ” (10). C'est ce nom qui est inscrit à jamais sur le front de tous les enfants de Dieu (Apocalypse 14:1)

Si nous sommes nés de nouveau, d'eau et d'esprit, nous pouvons aller vers Dieu en toute confiance et l'appeler notre Père (Ephésiens 2:18).

Il est venu annoncer la paix à vous qui étiez loin, et la paix à ceux qui étaient près ; car par Lui nous avons les uns et les autres accès auprès du Père, dans un même Esprit ”.

Yann Opsitch

(1) que l'on appelle aussi “ les patriarches ”

(2) Edmond Jacob. Théologie de l'Ancien Testament, p. 34 (Neuchâtel 1968).

(3) “ Créateurs ” est un participe au pluriel du verbe “ bara ”, créer.

(4) Le mot trinité ne se trouve pas dans la Bible. Mais le mot divinité, en Colossiens 2 : 9,

décrit la personnalité et l'essence divines du Dieu unique (en grec : Théotès)

(5) LXX : on désigne ainsi la traduction grecque de l'Ancien Testament, appelée version des Septante et faite au III^e siècle avant Jésus-Christ par des Juifs d'Alexandrie.

(6) Matthieu 22 : 41-45, Hébreux 1 : 13, 10 : 12-13 cf. Ephésiens 5 : 20-23

(7) Voir : Psaumes 7 : 11, 9 : 17, 35 : 24, 40 : 8

Genèse 2 : 4, 7 : 9

Psaumes 55 : 9, 68 : 20

(8) Jean 5 : 17-18, cf. Matthieu 6 : 9

(9) Exode 4 : 22, Deutéronome 32 : 6, Jérémie 31 : 9,

Osée 11 : 1.

(10) Galates 4 : 6, Romains 8 : 15, I Pierre 1 : 17.